

Sous les auspices de la Cotmec, (Commission tiers-monde de l'Eglise catholique) une équipe pluridisciplinaire a réalisé un ouvrage didactique qui aborde la question de la pauvreté ici et ailleurs dans le monde.

Fondée en 1984, la Cotmec s'est fixée pour mandat de sensibiliser et d'interpeller l'opinion aux problèmes de la justice Nord-Sud. Dès 2014, l'association a été séparée de l'Eglise catholique et a acquis sa propre identité juridique. Pour rappel en 1975, Rudolf Strahm publiait un livre intitulé «Pourquoi sont-ils si pauvres?». Cet ouvrage présentait à l'aide de graphiques et de commentaires la problématique de la pauvreté et a marqué durablement les esprits par sa présentation et les questions posées. C'est pourquoi de jeunes membres de la Cotmec ont incité l'association à se reposer ces questions fondamentales 30 ans plus tard. «Trop riches, trop pauvres», s'inscrit dans le même esprit que ce premier ouvrage en tenant compte des changements considérables intervenus dans ce laps de temps. Gilbert Rist dans son introduction met en évidence le rôle nômbrialiste de la société occidentale «qui a progressivement imposé sa domination et placé l'individu libre et autonome à la recherche constante de son profit personnel au centre de son dispositif».

Trop riches Trop pauvres

Les intentions du livre

Qui mieux que les auteurs pourraient nous expliquer les intentions de ce livre? Laissons leur la parole pour le présenter.

«La pauvreté a de multiples visages et de multiples facteurs concourent à son émergence. Ses manifestations les plus saisissantes inquiètent, menacent et questionnent tour à tour le passant confronté à la mendicité, l'écolier, le cadre ou encore l'élu politique. Tant il est vrai que le défi posé par la pauvreté nous concerne tous: ce n'est, de loin, pas une affaire d'Etat ou de gouvernance. La société dans son ensemble a sa part à jouer dans la mise en œuvre de moyens disponibles – et à inventer –, pour enrayer le processus qui mène de la paupérisation à la misère.

»La perception de la pauvreté a beaucoup changé en une génération. Ce n'est plus spécifiquement un problème qui s'inscrit dans des relations Nord-Sud et dans un monde polarisé. De nouveaux facteurs, réchauffement climatique en tête, viennent aggraver des situations déjà précaires et menacent de mettre en péril le développement commun de toute l'humanité.

»Le livre se propose d'offrir, sous une forme rapide mais très documentée, une présentation de l'ensemble des éléments qui menacent notre humanité et la mènent vers un état de pauvreté

subie: épuisement des ressources naturelles, mainmise de la finance, accaparement des terres arables, etc. Puis dans un deuxième temps, de quitter le champ du constat pour amener des éléments d'analyse des moyens à mettre en œuvre pour espérer échapper au scénario du pire: pas celui de la pauvreté actuelle, mais celui de la misère à venir.

»La démarche de la Cotmec a toujours consisté à examiner les mécanismes créateurs d'injustices, d'en discerner les enjeux éthiques, les rapports de force, et enfin de mettre en lumière des leviers d'action à notre portée.»

Les objectifs de l'ouvrage

Les auteurs démontrent que la situation qui règne dans le monde que ce soit chez nous ou au Sud n'est pas une fatalité. Ils se proposent une approche de la pauvreté «qui ne soit ni miséraliste, ni simpliste». Ils veulent «sensibiliser à la complexité des causes qui ont conduit à la pauvreté, au Nord comme au Sud et montrer leurs interactions.» Ils mettent «en lumière les facteurs sociaux, dont l'importance ne cesse de croître, qui mènent à la pauvreté et la misère». Ils désirent «casser les clichés et autres préjugés que véhicule la pauvreté.» Ils espèrent «susciter une attitude critique vis-à-vis des différentes

manifestations de pauvreté.» Ils donnent «des exemples simples mais justes qui permettent de prendre la mesure du phénomène.» Enfin ils placent «en évidence les perspectives et les remèdes à mettre en œuvre collectivement».

